



# REVISTA TLATELOLCO: DEMOCRACIA DEMOCRATIZANTE Y CAMBIO SOCIAL

## CONVOCATORIA PARA NUEVO DOSSIER ACADÉMICO

Revista Tlatelolco  
Vol. 1, Núm. 3, julio-diciembre 2023

Envío de artículos inéditos para dictamen, a más tardar el **20 de mayo de 2023**, al correo electrónico:  
[revistatlatelolco@puedjs.unam.mx](mailto:revistatlatelolco@puedjs.unam.mx)

Toda la información en:

[puedjs.unam.mx/revista\\_tlatelolco/convocatoria-vol-1-num-2-enero-junio-2023-4/](http://puedjs.unam.mx/revista_tlatelolco/convocatoria-vol-1-num-2-enero-junio-2023-4/)





# **Nuevas formas de dictadura y resistencia social en América Latina: rearticulando la democracia en el Siglo XXI**

Hace cincuenta años, en 1973, Salvador Allende fue derrocado y brutalmente asesinado por un golpe militar impulsado desde los Estados Unidos. En Uruguay, igualmente, hace cinco décadas se instauró una dictadura militar cuyo propósito principal fue la imposición del modelo neoliberal. En 2023 también se cumplen 40 años del fin de la dictadura cívico-militar de la República Argentina, un régimen de terror que estuvo vigente de 1976 a 1983. El próximo año serán 60 años del golpe contra Goulart en Brasil que impuso una dictadura que se prolongó hasta 1985.

Hoy se han transformado las maneras en que el autoritarismo y el fascismo se manifiestan en la región. Por ejemplo, entre sus armas predilectas se encuentra el lawfare, es decir, la utilización del derecho y las instituciones formalmente “democráticas” para deponer gobernantes progresistas o impedir su acceso al poder –recordemos los casos de López

Obrador en México (2005), Manuel Zelaya en Honduras (2009), Fernando Lugo en Paraguay (2009), Dilma Rousseff en Brasil (2016), Evo Morales en Bolivia (2019) y más recientemente Pedro Castillo en Perú (2022). Incluso, hemos sido testigos de intentos de nuevos golpes, como el acontecido en el mes de enero en Brasil (2023).

También hay formas aún más sutiles en que el autoritarismo neoliberal se manifiesta hoy en día. Sin intención de ser exhaustivos: continúa el extractivismo en nuestra región con la justificación de “detonar el desarrollo nacional”; los medios masivos de comunicación privados tienen una clara agenda impuesta por los intereses de las élites económicas, sin un contrapeso fuerte en medios públicos ni medios populares alternativos; la lógica de los sistemas de justicia no ha sido transformada de raíz, por lo que continúan operando bajo fuertes componentes elitistas y antidemocráticos; los partidos políticos continúan funcionando a partir de parámetros corporativistas, clientelares y cupulares que impiden su verdadera transformación en agentes que canalicen y concreten las demandas sociales; si bien se han logrado importantes avances en torno a los derechos de las mujeres, el feminicidio y los micromachismos siguen a la orden del día; las manifestaciones del racismo también persisten, más o menos soterradas, imprimiendo estigmas sociales que apalancan dinámicas de colonialismo interno; el crimen organizado actúa en alianza con las élites financieras para legalizar capitales negros y consolidar estructuras de violencia paraestatales; las oligarquías esquivan su compromiso con el bien común evadiendo impuestos a través de la fuga de capitales a paraísos fiscales; y las nuevas formas de imperialismo segmentan el derecho humano a la movilidad, permitiendo el flujo de capitales pero criminalizando el de personas.

Si bien el neoliberalismo se impuso, en un primer momento, por la fuerza de las armas en el cono sur de nuestra región, hoy muchas veces es ratificado, bajo presiones institucionales más o menos formales, por gobiernos electos democráticamente con plataformas electorales antineoliberales. A pesar de la reconfiguración por la que han

atravesado los regímenes políticos latinoamericanos en las últimas dos décadas, con un importante giro a la izquierda en la región, continúan en ascenso expresiones autoritarias y conservadoras, que tienen su más clara expresión en movimientos de derecha y ultraderecha, fuera y dentro de los gobiernos electos, los cuales impiden la transformación estructural de nuestras democracias (neo)liberales.

De tal suerte, las izquierdas partidistas y no partidistas no sólo tienen que tener total claridad sobre qué elementos del viejo autoritarismo y facismo perduran en nuestras democracias sino, también, qué mutaciones o configuraciones político-sociales de nuevo corte impiden el avance hacia una auténtica democracia, que además de electoral sea social, económica y política: participativa y popular. Las luchas de los diversos movimientos sociales latinoamericanos, hoy más vivas que nunca, nos exigen pensar en nuevos horizontes de emancipación y justicia social que vayan más allá de las lógicas de las instituciones democráticas (neo)liberales.

En este contexto, la Revista Tlatelolco: Democracia democratizante y cambio social hace una invitación a la comunidad académica regional y mundial para contribuir con artículos originales e inéditos para formar parte de nuestro tercer dossier académico semestral: Vol. 2. Núm. 1, julio-diciembre 2023, con el fin de reflexionar críticamente en torno a estos fenómenos, así como los retos y alternativas que implican, para la democracia, en el marco de los procesos de politización y radicalización de la vida política.

# **TE INVITAMOS A ENVIAR A REVISTA TLATELOLCO**

Artículos que contribuyan a generar conocimiento, por caso o a nivel comparativo, sobre líneas de investigación sobre el Estado, la democracia y los movimientos sociales en América Latina, con asuntos que incluyan, aunque no se limiten a:

- Nuevas formas de “dictadura” y control social en América Latina
- Agotamiento o fortalecimiento del a “democracia neoliberal”
- Los avances y retrocesos de la democracia, tanto en lo formal como en las prácticas.
- Movimientos constituyentes y nuevas arquitecturas institucionales.
- La desigualdad y los sentidos de la justicia.
- El rol del Estado en la economía.
- La sociedad civil y los movimientos sociales.
- Estrategias y alianzas para el cambio social.
- Violencia y represión.
- Corrupción y criminalidad.
- Relaciones internacionales e integración regional.
- Economía política internacional.
- Feminismos y transformación social
- Cualquier otro tema relacionado

Se pueden enviar artículos originales e inéditos para dictamen por pares a doble ciego, a más tardar el **20 de mayo de 2022,** a la dirección electrónica: **revistatlatelolco@puedjs.unam.mx**

Consulta los criterios editoriales e Instrucciones para publicar a los que deberán apegarse los artículos para su publicación, en el siguiente enlace:

[https://puedjs.unam.mx/revista\\_tlatelolco/convocatoria-seccion-academica/](https://puedjs.unam.mx/revista_tlatelolco/convocatoria-seccion-academica/)

El sitio web de la revista se puede consultar en el siguiente enlace:

[https://puedjs.unam.mx/revista\\_tlatelolco/](https://puedjs.unam.mx/revista_tlatelolco/)





**REVISTA TLATELOLCO:  
DEMOCRACIA DEMOCRATIZANTE  
Y CAMBIO SOCIAL**

Más información en

[https://puedjs.unam.mx/revista\\_tlatelolco/](https://puedjs.unam.mx/revista_tlatelolco/)